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法務部矯正署金門監獄外部視察小組113年度第3季視察報告 

製作日期：113年9月24日 

一、委員組成                                                                  

召集人：顏郁芳 

委員：李金治、鄭憲章(連江視訊與會)、曾杏榕 

二、視察業務概述 

(一)本（113）年度第3季視察重點： 

1.收容人輔導、作業業務（該監戒護科兼辦）。 

2.業管科室簡報收容人教化、輔導及技訓作業等業務辦理情形。 

3.小組委員提出相關建議、精進措施。 

（二）視察小組專用意見箱本（113）年第3季人員陳情情形： 

1.相關規定參閱。 

2.視察小組專用意見箱本季開啟情形紀錄。 

3.本季收容人陳情情形。 

（三）視察小組歷次建議事項及辦理情形管考。 

（四）視察小組委員與收容人面對面訪談情形： 

1.透過訪談，協助委員了解收容人在監執行情形及生活處遇等相關措施。 

2.委員分享訪談內容及提出相關建議，可作為該監行政管理之參酌。 

三、視察內容及處理情形 

案由 視察內容及處理情形 
視察小組建議 

(由視察小組提出具體建議) 
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收容人輔

導、作業業

務（該監戒

護科兼辦） 

一、視察重點及說明: 

透過簡報協助委員了解該監收容人累進處遇及假釋等業務，

以及教誨教育課程辦理、家庭支持方案辦理及特殊性收容人

處遇等業務辦理情形，綜合檢視結果委員均肯定該監對收容

人生活照顧及管理等各項措施。 

無。 

本（113）

年第3季人

員陳情情形 

一、視察重點及說明: 

（一）「外部視察小組」收受收容人陳情案件之相關規定。 

（二）本（3）季視察小組專用意見箱開啟紀錄。 

（三）本季受理人員陳情案件情形。 

二、機關列席視察會議回覆說明: 

（一）有關收受收容人陳情案件處置之相關規定係依法務部

矯正署112年4月11日法矯署綜字第11202003920號函、

監獄及看守所外部視察小組實施辦法§16及外部視察小

組工作手冊 v3版等有關陳情規定辦理。 

（二）檢視本（3）季意見箱開啟紀錄，均定期每週由機關專

門人員開啟。 

（三）本（3）季無人員陳情案件。 

無。 

小組委員與

收容人面對

面訪談 

一、視察重點及說明: 

（一） 小組委員期許透過訪談，以了解收容人在監執行情形

以及機關生活管理、處遇等相關措施辦理情形；另外有

無問題或意見反應等。 

無。 
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（二） 訪談收容人：何Ｏ龍（男）、陳Ｏ薇（女）。 

1. 本次訪談的兩位收容人皆肯定機關在生活照顧及硬體

環境措施的用心；其中何姓（男）收容人部份： 

(1) 他本身是因毒品案入監執行的，預計這兩、三年

就可以陳報假釋了。現在在大廚（炊場）工作，

表達有想過10月時報名遴選到麵線班工作，委員

（曾委員）有問他想轉到麵線班作業的動機，他

回答因為麵線班作業勞作金比較多。委員（曾委

員）提出問題，機關收容人作業的項目有好幾

種，不同種類的作業項目會有不同的作業收入，

其中的高低價差是否會造成收容人對於某些作業

投入的意願低落，而造成機關在遴選作業收容人

上的困難？ 

(2) 委員（曾委員）表達對機關麵線自營作業可以有

較高的作業收入這點，很值得肯定，因為這會讓

有心爭取去麵線班作業的收容人，約束自己行

為，努力保持善行以通過遴選。 

(3) 委員（曾委員）也表示，畢竟矯正機關是執行機

關，並非是單純工作賺取薪資收入的場所，只是

不同的作業項目如果收入差距過大，會不會造成

在遴選非麵線班作業的收容人上有困難或收容人
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意願低落，這部份請機關提出相關辦理情形。 

(4) 委員（顏委員）提出機關可以設計幾個作業遴選

需要考慮的面向，例如像違紀、生活表現等，讓

遴選過程變得比較透明客觀一點。如果有一個透

明客觀的機制並有相關的紀錄，或可杜絕可能的

爭議。 

2. 陳姓（女）收容人部份： 

訪談的這位女性收容人表達在機關裡，生活、食衣住

行等各方面都不錯；委員（李委員、顏委員）也問到

該女性收容人有無事情要申訴、表達或其他想特別提

出來請委員幫忙的，這位女收容人也很客氣的表示目

前都很好，沒有特別想表達的意見。另外委員也利用

空檔的時間看了一下女所的整個硬體環境，目前看起

來除了舍房內的溫度稍微高一點之外，其他的部份看

起來都還不錯。 

二、機關列席視察會議回覆說明： 

（一）柯教誨師： 

1. 有關作業金額部份，表示在109年7月監獄行刑法修法

後，已經進入到所謂的大水庫理論了。過去收容人是

按照他作業累積的成果賺取勞作金，現在則是把機關

不同的工種統合在一起，提高勞作金比例之後才能領
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到現今的水準，這點首先跟小組的委員說明，相較於

以前，現在的勞作金收入已經大幅提高了。 

2. 麵線班自營作業產品，在金門地區已小有名氣，且有

相當一定的營業額，因此收容人才能有相對其他作業

項目享有較高額的勞作金，這點對機關某些收容人來

講會有較高的誘因。另外在遴選收容人作業的時候，

機關也會考慮他的各項表現，家庭支持度及刑期等

等。 

3. 機關炊場視同作業的每月收入大概是2000元左右，基

本上收容人入監，完成新收考核之後，就會到機關的

金紙班，而金紙班每月的勞作金收入是低於1000元以

下的，所以針對收容人家庭支持度不佳或收入不穩定

的，炊場作業還是具有一定的吸引力。另外，作業也

不是整天從事勞作，像金紙班作業的收容人，他們星

期六、日不會開封作業，可以在舍房休息。但對於渴

望可以常出舍房走動的收容人來說，勞動機會可以增

加反倒變成是一種誘因。 

4. 機關對於作業收容人例如金紙班、炊場、麵線班等的

遴選機制都有相關的規定，除收容人本身要表現良好

且沒有違規事件外，也要考慮收容人的案情、刑期及

家庭的支持度及個人意願等，這部份都是公開透明的
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機制，相關的遴選過程也都有紀錄。 

（二）邱秘書補充說明： 

1. 麵線班的工作量其實對某些收容人來講是很辛苦的，

所以也不是所有收容人都有意願去，甚至出貨量大的

時候也需加班作業。有些收容人家庭支持度夠，家庭

收入較佳的，他的意願可能就不高。另外因為麵線班

的工作需要勞動，所以在遴選的時候，體弱多病，體

能不佳甚至是如果有 A肝之類傳染病者，機關就不會

通過他的遴選。 

2. 機關麵線班作業收容人有員額的編制，而且要有人出

監才會再次進行遴選。以前就曾經發生過，收容人通

過遴選進麵線班作業了，但卻覺得辛苦不適應又報告

申請離開，所以也不是每個收容人都想從事麵線班作

業賺取比較高的勞作金收入。 

3. 委員（李委員）提到機關女所夏季炎熱舍房高溫的問

題，在郭典獄長到任後有提出一紓解方案，就是在假

日收容人沒有開封的時候，由機關每天發一瓶結冰水

給收容人作為散熱消暑使用。另外近日外界也捐贈了

一批礦泉水給本監，這些同樣也會製成結冰水使用，

提供給收容人降溫消暑；其他飲用水的部份則都充分

供應，且宣導收容人夏季炎熱應多適量補充水分以避
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免中暑。 

 

四、歷次視察建議處理情形： 

年度 季別 視察建議 機關辦理情形 管考建議 

113 2 建議機關有關收容人膳食滿意度調查的部份，

或可增加另一種開放式的問題，讓收容人可以

用較完整的方式表達自己的想法，合理的建議

可以做參考，不合理的建議機關也可以做說

明，我想這樣的問卷調查方式，相對來講會比

較完整一點。 

已責成相關業務承辦人

參照委員建議方式辦理 

解除追蹤持續辦理 

113 2 第一個部份剛好衛生局在5月30日有到監進行查

核，查核的結果機關的疫苗收容人接種率有

71.79%，職員在16.67％，目前預防最有效的方

法還是勤洗手，戴口罩，回歸到疫苗，所以如

果有新的收容人，年紀比較大的長者，還是要

請他們能夠儘速的接種 XBB的疫苗,尤其是有免

疫力不全或低下的收容人，尤需要接種，以預

防感染後衍生重症，危及生命。 

已責成相關業務承辦人

參照委員建議方式辦理 

解除追蹤持續辦理 

113 2 建議收容人如果有發燒、流鼻水及喉嚨痛的症

狀，還是要呼籲機關可以給他們做個快篩再送

醫，這方式就把它變成一個 sop，另外要請我們

已責成相關業務承辦人

參照委員建議方式辦理 

解除追蹤持續辦理 
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機關的同仁，持續加強學習「感染管制教育訓

練」課程。 

  以下空白   

五、附件: 

（一） 收容人輔導、作業業務簡報（節錄）。 

（二） 會議記錄。 



法務部矯正署金門監獄製

金門監獄教化業務

報告人: 王世景 戒護科長

1



法務部矯正署金門監獄製

教化業務運作現況

 假釋辦理情形
 累進處遇辦理情形
 重罪不得假釋辦理情形

累進處遇及假釋業務

教誨教育課程辦理

家庭支持方案辦理

特殊性收容人處遇

 文康活動辦理情形
 小團體輔導辦理情形
 修復式司法辦理情形

 強化攜子入監辦理情形
 枕邊細語辦理情形
 電子家庭聯絡簿辦理情形
 三節懇親辦理情形

 施用毒品收容人(治療)
 酒駕收容人(治療)
 自殺防治收容人(保護)
 身障及高齡收容人(保護)
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法 務 部 矯 正 署 金 門 監 獄 
113年第 3季外部視察小組會議紀錄 

 

時間：113年 9月 11日(星期三) 15時 30分 

地點：本監行政大樓二樓會議室 

主席：顏委員郁芳 

出席人員：李委員金治、鄭委員憲章(連江分監視訊與會)、曾委員杏榕。 

列席人員：秘書 邱俊宏、教誨師 柯又嘉、機關承辦人 王力陞。 

外部視察會議程序 

壹、 機關列席長官致詞 

貳、 主席致詞 

參、 本次會議討論內容 

肆、 臨時動議 

伍、 主席結論 

壹、 機關列席長官致詞 

秘書 邱俊宏 

謝謝委員出席本（113）年第 3季的外部視察小組會議，協助精進本監行政、

收容人生活處遇等行政措施；接下來就請主席顏委員主持今天的會議。 

貳、 主席致詞 

顏委員郁芳 

感謝李委員、連江的鄭委員、曾委員及機關列席的同仁百忙中與會，現在就

請機關承辦人協助會議程序進行。 

參、本次會議討論內容 

內容 

提醒委員應注意事項 

機關承辦人 王力陞 

於會議開始前，請委員參閱相關法規，檢視有無「監獄及看守所外部視察

小組實施辦法（111/11/08修訂版）」第 7、8條，不得擔任外部視察小組

委員之情形以及第 12條小組得實施之行為。 

出席委員： 

出席委員表示了解，且均反應無上述不得擔任之情形。 
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議題：本季視察主題為「收容人輔導、作業業務（由機關戒護科兼辦）」 

機關承辦人 王力陞 

本項業務因本日戒護科王科長陪同矯正署視察蒞監視察業務關係，請機

關柯教誨師向委員簡報業務辦理情形。 

教誨師 柯又嘉 

簡報說明業務辦理情形。 

顏委員郁芳 

謝謝承辦人的簡報。藉由簡報可知悉機關有關收容人教化輔導業務及技

訓、作業措施等辦理情形，這部份肯定機關對收容人生活的各項照顧及相

關技能訓練，可謂是周到值得肯定，但不知其他委員後續有無意見或其他

建議措施可提供機關參酌，作為精進之參考？ 

出席委員  

均無表示意見。 

 

議題：本（113）年第 3季人員陳情情形 

機關承辦人 王力陞 

一、 「外部視察小組」收受陳情案件相關處置規定說明： 

法務部矯正署 112年 4月 11日法矯署綜字第 11202003920號函、監

獄及看守所外部視察小組實施辦法§16、外部視察小組工作手冊 v3版

等有關陳情規定。 

二、 小組委員檢視本（3）季意見箱開啟紀錄，均定期每週由專門人員

開啟。 

三、 本（3）季無人員陳情案件。 

 

議題：小組委員與收容人面對面實施訪談 

一、 收容人（男女各 1名）：何Ｏ龍（男）、陳Ｏ薇（女）。 

二、 訪談地點：戒護中心律師接見室、女所。 

教誨師 柯又嘉 

請委員隨機抽選兩位收容人（若遇收容人借提、接見中等情形時則略過另

抽一位），之後委員分成兩組同時分別進行訪談，訪談時間約 15分鐘，結

束後再請委員回到會議現場分享本次訪談內容及意見提供，並於會議中

與會人員進行研討。 

曾委員杏榕 

本次訪談的兩位收容人皆肯定獄方在收容人生活措施及軟硬體環境上各



頁 3 / 5 

 

項照顧及安排，這點值得給予機關肯定，其中何姓男收容人有反應，因為

本身是因為海洛因毒品案入監執行的，預計大概這兩、三年就可以開始報

假釋了。現在在大廚（炊場）工作，表達有想過 10月份報名遴選到麵線

班工作，委員（曾委員）有問他想轉到麵線班作業的動機，他回答是麵線

班作業勞作金比較多，在此想提問的是，機關作業項目有好幾種，不同種

類的作業項目有不同的作業收入，這樣的價差是否會造成收容人對於某

些作業投入的意願，而造成機關在遴選作業收容人方面的困難？ 

教誨師 柯又嘉 

有關作業勞作金部份，表示在109年7月監獄行刑法修法後，已經進入到

所謂的大水庫理論了。過去收容人是按照他作業累積的成果賺取勞作

金，現在則是把機關不同的工種統合在一起，提高勞作金比例之後才能

到現金的水準，這點首先跟委員說明，相較於以前，現在的勞作金收入

金額已經大幅提高了；畢竟矯正機關也是讓收容人來服刑，而不是基於

賺錢的目的而入監的。 

曾委員杏榕 

對機關麵線作業能有較高的作業收入這點，值得肯定，因為會讓有心爭

取機會去作業的收容人，努力保持善行以通過遴選。 

但畢竟矯正機關是執行機關，並非是單純工作賺取薪資收入的場所，只

是不同的作業項目如果作業收入差距過大，會不會造成在遴選非麵線班

作業的收容人上產生困難或收容人意願低落，這部份煩請機關說明。 

教誨師 柯又嘉 

有關麵線班機關自營作業的部份，由於在金門地區本監的麵線已小有名

氣，且有相當一定的營業額，故收容人才能有相對其他作業項目較高額

的勞作金，這點對某些收容人來講也會產生較高的誘因。另外在遴選收

容人作業的時候，機關也會考慮他的生活表現，家庭支持度及刑期等

等。 

機關炊場視同作業的每月收入大概是2000元左右，基本上收容人入監，

完成新收考核之後，就會到機關的金紙班，而金紙班每月的勞作金收入

是低於1000元以下的，所以針對收容人家庭支持度不佳或收入不穩定

的，炊場作業還是有一定的吸引力。另外，作業也不是整天從事勞作，

像金紙班作業的收容人，他們星期六、日也不會開封可以在舍房休息。

對於渴望常出舍房走動的收容人來講，增加勞動的機會反而是一種誘

因。 

秘書 邱俊宏 
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其實麵線班收容人的工作量是很辛苦的，所以也不是所有收容人都

有意願去，甚至有時候也需加班作業；有些家庭支持度夠，收入較

佳的話，收容人意願可能就不高。另外因為麵線班的工作需要勞

動，所以在遴選的時候，有些同學體弱多病，體能不佳甚至像有 A

型肝炎之類的傳染病，機關就不會通過他的遴選。 

顏委員 郁芳 

機關可以考慮設計幾個作業遴選需要考慮的面向，例如像違規，讓遴選

變得比較透明話一點。如果有一個透明化客觀的機制並有相關的紀錄，

或可就杜絕可能的爭議。 

教誨師 柯又嘉 

機關對於作業收容人例如金紙班、炊場、麵線班等的遴選機制都有相關

的規定，除本身要一定程度的表現良好且沒有違紀事件外，也要考慮收

容人的案情、刑期及家庭的支持度及個人意願等，這部份都是公開透明

的機制，相關的遴選過程也都有紀錄可稽。 

秘書 邱俊宏 

機關麵線班作業收容人有員額的編制，而且要有收容人出監才會再次進

行遴選，以前就曾經發生過，收容人通過遴選進麵線班作業了，但卻覺

得辛苦不適應又報告申請離開，所以也不是每位收容人都想從事麵線班

作業賺取比較高的勞作金收入。 

曾委員杏榕 

在此補充澄清，其實今天訪談的何姓收容人並無提出抱怨，只是單純分

享想要跳槽的想法，我是因為好奇才問他原因，他回答因為麵線班的作

業收入比較高，想要為未來假釋出獄之後的生活做準備。而我個人覺得

機關麵線做的很好，作業收入很高，這是一個很好的正向循環，只是好

奇這樣一來其他種類相對作業收入較低的作業項目會不會產生排擠效

應，變成所有人都不想去，變成機關在遴選收容人上會有困難，而想去

麵線班的收容人也要表現良好才能有機會被遴選，但會不會變成作業勞

作金沒那樣高的作業項目，反而就有排擠效應沒人想去了，以上補充說

明。 

顏委員 郁芳 

李委員有其他看法或意見可以分享嗎？ 

李委員 金治 

今天訪談的陳姓女收容人表達在機關裡，生活、食衣住行各方面都很

好，也有問她有無事情要申訴、表達或其他想特別提出來請委員幫忙
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的，這位女收容人也很客氣的表示目前都很好，沒有特別想表達的意

見。另外委員也利用空檔的時間看了一下女所的整個硬體環境，目前看

起來除了舍房內的溫度稍微高一點外，其他的部份都還不錯。 

秘書 邱俊宏 

委員提到機關女所夏季炎熱舍房高溫問題，本監郭典獄長到任後，已提

出一紓解方案，就是在假日收容人沒有開封時，由機關每天發一瓶結冰

水給收容人作為散熱消暑使用。另外近日外界也捐贈一批礦泉水給機

關，同樣也會製成結冰水使用，提供給收容人降溫以防中暑；另外飲用

水的部份則都充分供應，並宣導收容人夏季炎熱應多適時補充水分。 

 

議題：歷次視察建議事項最新處理情形及管考狀態 

機關承辦人 王力陞 

本監歷次視察建議事項最新處理情形說明。 

顏委員郁芳 

謝謝機關承辦人的說明，有關建議處理及管考情形請各位委員參酌，最

近一季的建議事項機關也已責成醫療業務承辦人參照辦理，不知委員是

否還有無其他意見可提供參考？ 

出席委員 

無 

肆、臨時動議： 

財團法人民間司法改革基金會來函內容檢視： 

113年 8月 22日司改字第 1130000143號函。 

主旨（略）：檢送志工閱讀小組視察報告心得，請卓參。 

出席委員 

知悉，也請機關可參酌內容相關建議，俾作為精進的參考。 

散會：17時 00分 
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